

Zeitschrift:	Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française
Herausgeber:	Le messager suisse
Band:	- (1998)
Heft:	113
Rubrik:	Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Les faits marquants

CONFÉDÉRATION

L'Union syndicale suisse (USS) prépare un bouquet d'initiatives sur la semaine de 36 heures, l'imposition sur les gains en capital, la santé à prix abordable, l'indemnité journalière en cas de maladie et les places d'apprentissage.

Le Comité de l'Initiative populaire *Droits égaux pour les personnes handicapées* a jusqu'au 4 février 2000 pour récolter ses 100 000 signatures.

Le référendum lancé contre la nouvelle version de la loi sur le travail par un comité d'extrême-gauche a abouti avec 55 000 signatures. Ni l'USS, ni le PSS ne soutiendront la campagne lancée par l'extrême-gauche romande.

Le référendum contre la loi sur l'aménagement du territoire a été déposé avec 58 000 signatures.

Un nouveau permis de conduire, de couleur rose et au format carte de crédit, adapté aux normes européennes, sera introduit en Suisse dès l'an 2000. Le domicile n'y figurerà plus et les catégories de véhicules seront alignées sur l'UE.

ÉTRANGER

La Suisse reste un des principaux partenaires commerciaux de l'Union Européenne. Elle absorbe 7,4% des exportations de l'Europe, ce qui la place en deuxième position derrière les USA.

Le professeur de droit bâlois Luzius Wildhaber, 61 ans, a été élu président de la future Cour permanente des droits de l'homme de Strasbourg.

À la veille d'une initiative populaire pour l'adhésion de la Suisse à l'Onu, un séminaire a réuni à Genève en août dernier des parlementaires suisses et des hauts représentants des Nations Unies. À cette occasion, Flavio Cotti a déclaré que l'adhésion est aujourd'hui indispensable.

CFF

Les Chemins de fer fédéraux ont décidé de supprimer mille emplois

sans pour autant procéder à des licenciements. Comment ? Par un probable passage aux 39 heures et 700 départs en préretraites.

Une trentaine d'agents de la police ferroviaire, la Polfer, arpencent depuis un an le réseau CFF du 1^{er} arrondissement. La sécurité s'améliore lentement, mais les patrouilleurs ont noté plus de 1400 infractions. L'armement au pistolet de ces patrouilles, pour l'instant équipées de spray à poivre, est à l'étude.



Les tests réalisés sur les 60 collaborateurs des CFF qui pouvaient avoir été en contact avec des wagons irradiés aux cours des dix dernières années, n'ont relevé aucune trace de contamination.

Le coût du nettoyage des graffitis est estimé à plus de 4 millions de francs. Les CFF ont lancé une grande opération en Suisse et dans le canton de Berne. D'ici la fin de l'année, 110 gares et passages souterrains seront mis au propre par des équipes spécialisées, puis surveillés en permanence afin de décourager les taggers.

AVS

Le fonds de compensation de l'AVS-AI-APG peut investir depuis 1997 un milliard de francs par année sur les marchés financiers. Grâce aux intérêts encaissés, le déficit n'a été que de 800 millions l'an dernier à la place des 2 milliards escomptés, ont souligné les responsables du fonds dans une interview au journal *Le Temps*.

L'assurance-invalidité attribue ses

prestations sur des critères de plus en plus sévères. Le Tribunal fédéral a notamment décidé que les personnes droguées n'étaient pas des invalides. Les institutions pour toxicomanes et alcooliques perdront plus de 20 millions de subventions. Ruth Dreifuss a lancé un appel aux cantons.

ARMÉE

Les surplus de l'armée sont en vente libre dans les arsenaux. Les soldats de l'Armée de Libération du Kosovo portent des anciennes tenues de combat de l'armée suisse. Pourtant, aucune commande n'a été faite par des armées étrangères. Les nouveaux uniformes et la réduction des effectifs explique cette abondance de matériel à recycler.

Air 99, le grand meeting de Payerne, n'aura pas lieu, en raison des dernières coupes budgétaires imposées à l'armée suisse.

Les écoles de recrues ont rouvert leurs portes en juillet dernier. Quelque 19 000 jeunes ont rejoint 45 écoles : 13 000 Suisses alémaniques, 5 000 Romands et 1 000 Tessinois, dont 76 femmes.

L'intérêt pour le service civil se stabilise. En juin, seulement 74 demandes d'admission ont été déposées, soit 33% de moins que l'an dernier à la même époque.

ÉCONOMIE

Roche a inauguré le 3 juillet dernier un centre de biotechnologie dans la ville bavaroise de Penzberg.

Le groupement des banquiers genevois (GBPG) mise sur Swissmetro. Il est entré pour 9,1 % dans le capital de la société chargée de promouvoir le train souterrain ultrarapide à sustentation magnétique. Cette participation se monte à 450 000 francs.

La crise asiatique a touché plus sérieusement que prévu Ems-Chemie, le groupe de Christoph Blocher. Alors qu'en 1997, le groupe avait enregistré un bénéfice net en hausse de 30% à 300 millions de francs. Cette performance ne se

de l'actualité suisse

renouvellera pas en 1998. Le résultat d'exploitation devrait cependant atteindre le même niveau que l'an passé, soit 188 millions de francs suisses.

Les 134 entreprises de l'industrie alimentaire suisse, ainsi que les 22 000 employés de la branche, ont réalisé en 1997 un chiffre d'affaires de 7,385 milliards de francs suisses, en hausse de 4%.

Les sociétés industrielles suisses souffrent de la crise asiatique : 46% d'entre elles se plaignent de la baisse de leurs carnets de commande.

Aloïs Steiner, de chez Sulzer Rüti, a inventé une machine à tisser révolutionnaire qui, au lieu de lever et d'abaisser alternativement les lisses, entraîne les chaînes sur un cylindre rotatif de conception très ingénieuse. Ce rotor de tissage en fait le TGV des machines à tisser. La M8300 est un espoir pour l'industrie textile européenne dont la compétitivité est mise à mal par la concurrence asiatique. Cette nouvelle machine devrait permettre à Sulzer de sortir du rouge : l'usine de Zuchwil/So, se prépare à livrer dès l'an prochain plus de 100 M8300.

La Compagnie Générale de Navigation sur le Léman a lancé une augmentation de capital pour rénover ses huit unités "Belle époque". Le prix d'une action est de 100 francs suisses. CGN, 17 avenue de Rhodanie, Case postale 116, CH-1000 Lausanne 6.

Trente mille Suisses se sont déclarés désireux d'acquérir des actions de Swisscom.

Le chômage ne cessera de diminuer en Suisse : le taux de sans-emploi est redescendu à 3,6% en juin dernier (130 779 chômeurs en moins). Le taux s'établissait à 3,9% en mai.

SCIENCES

Les scientifiques suisses participent à 109 des 153 programmes de recherche de la Commission européenne. Pour cela, ils se répartissent une enveloppe de 30 millions de francs sur 4 ans.

LA SUISSE EN CHIFFRES...

- La crise de la vache folle est désamorcée en Suisse, mais la consommation de bœuf n'a pas repris. Elle a reculé de 6% dans la dernière année.
- Chaque Suisse fait don chaque année de 220 francs à des œuvres d'entraide, soit au total près d'un milliard de francs suisses.
- Fin 1997, 7 096 000 personnes vivaient en Suisse, soit 0,2% de plus qu'en 1996. La population est composée de 3 465 000 hommes (48,8%) et de 3 631 000 femmes (51,2%). On a compté 5 721 000 ressortissants suisses et 1 375 000 étrangers, soit 19,4%. Au cours des vingt dernières années, la population helvétique a augmenté de 13%. Les villes : Zürich, 338 594 habitants ; Genève, 172 586 ; Bâle, 171 170 ; Berne, 124 412 ; Lausanne, 114 022 ; Winterhur, 87 337 ; Saint-Gall, 70 601 ; Biel, 49 802.
- La consommation annuelle de spiritueux en Suisse a diminué de 6,3 litres par habitant en 1975 à 4,4 litres en 1997.
- La Suisse est en tête des exportations de médicaments. Le montant atteint en 1997 16,8 milliards de francs suisses. Novartis, Roche et Ares-Serono en réalisent 90%.
- Selon l'institut pour l'information scientifique, après analyse de 4 000 publications scientifiques de 79 pays, notre pays occupe la première place dans quatre disciplines de recherche : immunologie, biologie moléculaire, pharmacopée et physique, la seconde en biochimie, chimie, recherche interdisciplinaire et microbiologie, la troisième en informatique et neurosciences.

Dès le 1^{er} juillet 1999, la médecine anthroposophique, la médecine chinoise, l'homéopathie à thérapie neurale et la phytothérapie seront pris en charge par l'assurance de base.

Novartis va construire aux USA le plus grand centre mondial de recherche génétique agronomique : 600 millions de dollars seront investis dans ce projet dans les dix prochaines années. Le groupe affiche deux objectifs : accroître les rendements agricoles et augmenter la valeur nutritive des plantes.

CULTURE

Fête des vignerons : de Bex à Pully, les experts passent en revue le travail des ouvriers de la vigne.



Trois visites seront effectuées pour déterminer les vignerons qui seront couronnés à Vevey à l'été 1999. La Fête durera du 29 juillet au 15 août. C'est l'agriculteur fribourgeois Patrick Menoud qui entonnera le Ranz des Vaches. Guyveline Dufresnes incarnera la déesse Cérès, Brigitte Balleys, mezzo-soprano valaisanne, tiendra le rôle chanté. Marianne Thuler a donné le premier coup de ciseaux aux costumes. Pas moins de 5 200 tenues seront créées pour la Fête, à Vevey, Chatel-St-Denis et Bâle.

Henriette Nicolet